

2024.09.25 Bizkaiko Politika

Orokorreko osoko bilkura

**Jesús Lekerikabeaskoaren hitzaldia,
Euzko Abertzaleak taldeko bozeramailea**

25.09.2024 Pleno de Política

General de Bizkaia

**Intervención de Jesús Lekerikabeaskoa,
portavoz del grupo Euzko Abertzaleak**

Hoy tenemos el primer pleno de Política General de la legislatura y el primero de esta Diputada General de Bizkaia. Es evidente que cada persona es diferente y que las formas de hacer las cosas también lo son. Por ello, te doy las gracias, señora Etxanobe Landajueta, en nombre de mi grupo y en el mío propio por las explicaciones dadas en esta tribuna.

Compartimos la lectura que ha hecho de la realidad. Todo no está perfecto, todo no está hecho, pero si lo medimos de manera objetiva, si medimos de una manera clara la calidad de vida de la que gozan bizkainas y bizkainos, si nos comparamos con sinceridad con otras realidades que nos rodean, en general, debemos decir que estamos bien o muy bien. Por supuesto que hay personas en Bizkaia que están mal, lo que nos obliga a pensar y a dedicar nuestro trabajo a todas ellas. Pero, aunque podríamos decirlo más alto y más veces, no podríamos decirlo más claro: estamos bien o muy bien. Aún así, la sociedad sí tiene una sensación de preocupación y su nivel de exigencia es mayor hoy en día.

Estos días he oído decir que las percepciones son parte de realidad que vivimos. Para bien o para mal, hoy en día no es suficiente con conocer la realidad y proponer soluciones. A pesar de que las soluciones y de que los proyectos sean buenos y sinceros, hay que lograr que la ciudadanía los entienda. Ese es un reto al que tenemos que hacer frente quienes nos dedicamos al 'herrigintza' y esto es lo que he percibido yo en las palabras y en la actitud de la señora Etxanobe: Nuevos retos, propuestas para hacerles frente y nuevas actitudes. Esta es mi primera lectura en lo que corresponde a la Diputada General. Por otra parte, también me ha quedado claro que en lo que respecta a la oposición, ni hay nada nuevo ni hay cambios. Posiblemente, sea lo normal; también diréis de mí que, pleno va pleno viene, la actitud y el discurso es parecido.

Pero, tenemos una nueva Diputada General quien, tras firmar un acuerdo de legislatura con la tercera fuerza de esta Cámara, en apenas dos meses y mientras el resto estaba de vacaciones, consiguió que todos los departamentos presentaron el programa para toda la legislatura. Un par de meses después aprobamos los presupuestos, superando el 60% de apoyo de esta Cámara. Y, mientras tanto, la Diputación ha continuado ejecutando los proyectos estratégicos, desarrollando el Programa de Legislatura presentado en esta Cámara y respondiendo a los problemas, inquietudes y nuevas situaciones que surgen a diario. Y, para ello, trabajo y trabajo.

Pero, hoy en día ya no es solo trabajar, también importa el cómo se trabaja. Hay que hacerlo escuchando a toda la sociedad y estando cerca de las bizkainas y bizkainos. Hay que escuchar lo que dicen, sí; pero no

todo se puede cumplir. Muchas veces los deseos de una parte van en contra de los deseos de la otra, pero después de escuchar ambas posturas, con la responsabilidad que nos corresponde, debemos actuar tomando decisiones y avanzando. No voy a hablar más sobre el Programa de Legislatura y el acuerdo. Se explicó en su momento y, a día de hoy, están en marcha el 98% de las actuaciones.

Escuchando a la ciudadanía de Bizkaia, su mayor preocupación es el empleo; tenerlo, mantenerlo y mejorarlo es la primera de sus preocupaciones. El segundo, las condiciones que tendrán al envejecer. Tenemos una sociedad cada vez más mayor, nuestra esperanza de vida se prolonga y gestionar ese ámbito es un gran reto. Todas y todos los presentes coincidiremos en que estas son las inquietudes prioritarias, ya que es la propia ciudadanía quien las plantea. Y, ¿ahora qué? Pues, ahora debemos desarrollar y poner en práctica medidas concretas para afrontarlo.

En primer lugar, debemos estar cerca y escuchar a las 90.000 personas autónomas, comercios, y pequeñas, medianas y grandes empresas; es imprescindible. Y, como consecuencia, poner en marcha acciones concretas partiendo de cinco ejes:

Atracción de talento. Un ejemplo, Urduliz 42, proyecto en el que la Diputación se ha comprometido a financiar en colaboración con UPV-EHU, Universidad de Deusto y Mondragón actuaciones en torno a 16 proyectos concretos que promueven en talento.

Emprendimiento, porque necesitamos personas emprendedoras. Debemos impulsar esa cultura y apoyar y ayudar a aquellas y aquellos que quieran dar un paso en este sentido; con recursos, herramientas... Ahí se sitúa BAT, la Torre Bizkaia. Algunos no creían que iba a despegar; recibimos severas críticas por parte de unos y otros. Por ejemplo, el Sr. Andrade le llamó aquí mismo 'El Farolillo'. Bien, pues en la actualidad la Torre Bizkaia ha cumplido su primera fase, la segunda acaba de abrir sus puertas y la tercera está en proceso. La Torre Bizkaia da cobijo a 45 empresas y 123 'start up' que trabajan interconectadas; un proyecto que sigue creciendo. Una apuesta de éxito y consecuencia de tomar decisiones valientes. Porque plantear el problema y hablar no es suficiente, hay que hacer apuestas valientes para seguir adelante.

Otro eje es la colaboración con las pequeñas y medianas empresas. El modelo competitivo de Bizkaia se basa en la industria y los servicios avanzados y las PYMES son la base fundamental de nuestra economía. La Diputación Foral de Bizkaia impulsa y apoya las PYMES industriales y el desarrollo de los servicios avanzados en centros e iniciativas referenciales para sectores estratégicos.

Aquí están, por ejemplo, el AIC (Automotive Intelligence Center), otra apuesta de éxito y que sigue avanzado. En las instalaciones de Amorebieta-Etxano hay más de 1.000 personas desarrollando proyectos de I+D+i en 30 empresas. Pero, no es suficiente. También tenemos el EIC (Energy Intelligence Center), que se pondrá en marcha en noviembre. También este proyecto será criticado, es lo de siempre; no hay ni un solo proyecto de éxito en este País que en su nacimiento no haya sido criticado. La infraestructura del EIC está preparada ya en el Parque Tecnológico de Abanto-Zierbena para desarrollar una industria ligada a la

transición energética y, para ello, es necesaria la colaboración público-privada, porque necesitamos a todas las empresas, y muchas más.

Estos son solo los principales ejemplos, pero también hay otra realidad; y no miramos hacia otro lado. En Bizkaia hay personas que tienen verdaderos problemas a la hora de encontrar un empleo, y la Diputación está con cada una de ellas. Ofrece ayuda, orientación y formación. Para la juventud, para las y los mayores de 45 años, para las mujeres que llevan mucho tiempo desempleadas, para aquellas personas en situación de vulnerabilidad... Existen acciones concretas, como Laborlan, Lanberri o 3R Empresa... o las 1.000 micro-iniciativas emprendedoras que se apoyan anualmente y que generan 1.100 puestos de trabajo, y que el 70% mantienen su actividad económica a los tres años de su creación.

La tasa de desempleo está en el 8,6%. ¡No es un mal dato! Pero, estoy seguro de que a las 47.800 bizkainas y bizkainos con nombre y apellido este dato no vale. Eso sí, mientras estamos aquí hablando, la Diputación sigue trabajando para mejorar su situación. La situación de todas ellas, vivan donde vivan. Y esa es otra de las cuestiones ineludibles: la cohesión territorial y social. Es una terminología que hemos utilizado mucho. Las medidas más urgentes deberán aplicarse en aquellos lugares que más se necesite, priorizando las actuaciones. Ahí tenemos las ZAP (Zonas de Atención Prioritaria) que están en diferentes fases de desarrollo. Ya lo ha explicado la Sra. Etxanobe, hay 3 en marcha:

1. El plan Enkarterri-Ezkerralde-Meatzaldea ya está en ejecución. La Diputación ya ha invertido 57 millones de € en estas comarcas.
2. El plan de Debabarrena, ámbito que aglutina a los municipios de Ermua y Mallabia, se encuentra en su fase final la definición.
3. El plan de Airaldea, que abarca a Arakaldo, Arrigorriaga, Orduña y Orozko está en fase de definición.

Estos tres se encuentran en diferentes fases y también está aprobado un cuarto, el relativo a Busturialdea, con sus particularidades concretas por ser una reserva de la biosfera. El grupo motor se reunirá próximamente, y con la participación del Gobierno Vasco, la Diputación, las 20 alcaldesas y alcaldes, diversas organizaciones y agentes, a principios del próximo año podría estar definido el Plan.

La industria y los servicios avanzados son el pilar de nuestra economía, pero no nos olvidamos del comercio, de las tiendas pequeñas y de cercanía. Y, sobre todo, damos al primer sector la importancia que se merece. Me atrevo a decir que la relación entre la Diputación y el sector es buena. No miento al afirmar que este año el sector recibirá subvenciones por valor de 4 millones de euros; unas ayudas que responden a una reflexión compartida, dialogada y cercana en la que han participado más de un centenar de personas, entidades, sindicatos, asociaciones, baserritarras y técnicos de la Diputación. Pronto veremos sus frutos. Zorionak!

Todas las comarcas, todos los sectores, todas las personas. Hay que tener en cuenta a todas las que están trabajando, buscan empleo o a quienes habiendo finalizado su vida profesional se merecen una vejez digna. Esa es otra de las prioridades de la Diputación. El modelo de cuidados y los procesos de transición de la Diputación Foral de Bizkaia es conocido por todas y todos. Avanzamos, y en el camino llegan los frutos, los que ya han llegado o los que llegarán a corto plazo. 5.000 personas se encuentran en su domicilio gracias al servicio de apoyo etxeTIC; próximamente tendremos 11 centros etxeTIC en funcionamiento; 733 personas vivirán en unidades convivenciales; 125 plazas sociosanitarias estarán disponibles; en colaboración con el Ayuntamiento de Getxo, el Centro Intergeneracional ofrecerá en 2025 100 plazas residenciales para personas mayores y 40 apartamentos dotacionales para jóvenes.

La DFB sigue mejorando sus servicios y adaptándose a los nuevos retos. El envejecimiento de la sociedad es un gran reto; ahí situamos la nueva dirección que se ha dado a conocer. No voy a comentar todo lo que se hace en Acción Social, pero sí quiero destacar las 63 nuevas plazas que se ofertarán próximamente para personas con discapacidad o los pasos que se han dado para reforzar la custodia de menores en situación de desprotección. Y, cómo no, destacar el trabajo y el esfuerzo que está haciendo la DFB con las y los menores no acompañados, mientras muchos otros miran para otro lado. Algún día, algunos valorarán todo lo realizado desde otro punto de vista y se darán cuenta de que ha merecido la pena. ¡En este caso también, orgulloso de ser bizkaitarra!

Todo esto y más se hace para ofrecer servicios de calidad, para llevarlos a la ciudadanía. Aquí me vienen a la cabeza todas las oficinas Gertu, que se han ido abriendo de comarca en comarca durante años y que seguirán mejorando el servicio que prestan ya en Balmaseda, Bermeo, Durango, Gernika, Igorre, Markina-Xemein o Mungia. Me vienen a la cabeza también las infraestructuras que en este momento se están haciendo o se han hecho recientemente por todo el territorio. Grandes, medianas y pequeñas; todas ellas para mejorar la calidad de vida de la población. Como la de Kukularra, Cruces, las obras para cubrir La Avanzada en Leioa, la variante de Markina-Xemein, o los trabajos a la altura de Bsturia y Arteaga. Estas obras, cuando nos quedan lejos, normalmente no las apreciamos, pero quienes las utilizamos, sí las valoramos; y mucho.

Con el subfluvial, también pasará lo mismo. Pronto empezarán los trabajos de este proyecto que ha recibido muchas aportaciones que se han incorporado. Pero, en cuanto empiecen las obras, durante y después de las mismas, seguramente se escucharán voces en contra y también habrá afirmaciones relativas a que la Diputación está impulsando el tráfico privado. Pero a 150.000 personas que pasan cada día por allí, ¿quién les ofrece una alternativa razonable y real, más segura, más sostenible? Nadie.

Palabras hay siempre, sí; pero, siempre en contra. Contra el metro también las hubo, eran muchos en otro tiempo y ahora, ellos mismos dicen que estamos a favor de los vehículos privados. Pues no es así; estamos a favor de las personas, de las personas que tienen problemas, sin duda alguna. Y, por supuesto, estamos con el transporte público, desde hace mucho tiempo. Líneas 1, 2, 3, 4 y 5 de Metro, conectando las

OHARRA: Hitzaldi hau aldatua izan daiteke. Balio duen bakarra, hizlariak berak ekitaldian ematen duena izango da.

NOTA: Este discurso puede ser modificado parcial o totalmente por el orador de manera que solo es válido lo pronunciado en el acto aunque estuviere aquí escrito.



comarcas de Bizkaia entre sí, en ambas direcciones y tratando de ofrecer un servicio adecuado y similar a toda la ciudadanía de Bizkaia.

Pensando en Enkarterri, en Durangaldea, Arratia, Busturialdea y Lea-Artibai, en todas las comarcas. Ahí está Bizkaibus, ofreciendo un servicio cada vez mejor a lo largo de todo el territorio. Sí ha mejorado, pero habrá que seguir consolidando el servicio en los lugares donde menos transporte público hay. Para eso está el acuerdo aprobado a principios de legislatura; los recursos y los esfuerzos van por ese camino.

En determinadas zonas del territorio, también en torno a otro servicio público, se han dado pasos importantes. Estoy hablando del uso de la bicicleta, el proyecto Bizkaibizi: se han inscrito más de 41.000 usuarios que han realizado 1,3 millones de viajes. Es una apuesta clara por el transporte público. Esto no son solo palabras, son hechos y resultados.

Sin perjudicar a nadie, ni empresas, ni automovilistas, ni proyectos... tenemos que tener en cuenta a todas las partes, escuchar a todos, pero hay que tomar decisiones con responsabilidad y avanzar. No podemos tomar decisiones que respondan a intereses partidistas del momento, saltando de una decisión a otra; todas las partes debemos ser coherentes. En este sentido, recuerdo las actitudes que hemos vivido en torno a diferentes proyectos. Durante muchos años, se satanizaban las variantes, algunas estaciones, y muchas infraestructuras, grandes y medianas. Primero decían no, luego sí o al revés, primero para ir hacia allí y luego para aquí. Nuestro objetivo son las personas, con visión del territorio; responsabilidad y coherencia son los ingredientes para intentar hacer las cosas bien.

Aparte de eso, como no, necesitamos estabilidad en las instituciones y capacidad económica. Hoy lo tenemos porque nuestra hacienda y nuestra fiscalidad funcionan; porque hemos ido adaptándonos a la situación, siempre apoyados en una amplia mayoría y sin hacer experimentos extraños. Sin caer en populismos baratos. Debemos copiar buenos modelos, no malos, y gracias a la fiscalidad que tenemos hoy en día estamos donde estamos. Se ha aprobado la mejora de los servicios, el fortalecimiento de las empresas, el mantenimiento y mejora del empleo, la mejora medioambiental y, en general, la mejora de la calidad de vida.

La DFB es ejemplar en este sentido. En nuestra opinión, tenemos un sistema sólido. Ahí tenemos la campaña de la renta, fue una apuesta fuerte. ¡Otra apuesta de éxito! En la campaña 2024, con 900.000 borradores, se han devuelto a las y los contribuyentes 557 millones de euros en un plazo medio de 2 días. Lo dicen las y los bizkainos, ni este grupo juntero ni la Diputación; lo dice la ciudadanía de Bizkaia que puntúa con un 9 esta campaña. Zorionak! Nosotros decíamos que solo hay que leer las actas, que este sistema será ejemplo en unos años; para muchas personas, hoy es una realidad.

Pasará lo mismo Con Batuz. Que nadie ponga excusas extrañas, este sistema permite a Hacienda hacer mejor su trabajo y hacer que quien defrauda cada vez tenga más difícil robar a la ciudadanía. Ese dinero se destina a los servicios públicos y a la financiación de las instituciones, incluido Udalkutxa.

OHARRA: Hitzaldi hau aldatua izan daiteke. Balio duen bakarra, hizlariak berak ekitaldian ematen duena izango da.

NOTA: Este discurso puede ser modificado parcial o totalmente por el orador de manera que solo es válido lo pronunciado en el acto aunque estuviere aquí escrito.



No voy a extenderme más, porque la Diputada General nos ha dicho varias cosas, pero hay un par de cuestiones que sí quiero subrayar:

- Medio Ambiente: tras la aprobación del dictamen en la comisión de la semana pasada, en breve llevaremos a pleno la aprobación del Plan de Residuos tras un largo y necesario recorrido, en el que no hemos perdido el tiempo. Asimismo, estamos trabajando en la norma que regirá el ámbito forestal.
- Cultura: muchas cosas que destacar, pero muchas ya están dichas. La fuerza que han adquirido las artes audio-visuales en Bizkaia y lo que ello supone, en muchos sentidos, es grande. Zorionak a quienes han apostado por este ámbito y a quienes están trabajando. Entre otras cosas, destacar también la importancia de la Sala Rekalde para los artistas locales, o las ampliaciones del Museo de Bellas Artes y el Museo Vasco.

Para terminar, con el Guggenheim Urdaibai. Creemos sinceramente que será un buen proyecto para la comarca y para el territorio, en diferentes sentidos. Trabajémoslo entre todas y todos, sin pisarnos. Expliquemos, analicemos, aportemos y recojamos, decidamos y cumplamos desde el respeto y el juego limpio. Tenemos la costumbre de remar a contra corriente, y hay que hacerlo así. En las regatas importantes la ola no siempre ayuda, pero siempre hay que mantener el rumbo. Acordar, decidir y mantener la dirección. Remando con ganas, tanto a favor como en contra de las olas.